

尖閣問題で緊迫の中

中国「愛国教育」逆効果
今、問われる日本の戦略

遠藤氏



いわみ・たかお 1935年中国大連市生まれ。政治ジャーナリスト。毎日新聞社客員編集委員。サンデー毎日編集長、毎日新聞社編集局次長など歴任。

岩見 隆夫氏

——岩見さんは40年前、歴史の舞台を取材して何が印象に残っていますか。
岩見氏 記者70人で行って、先行隊が田中角栄首相を迎えた。周恩来首相と並んで閻兵した。北京秋天という感じですね。私自身、1947年に(生まれ故郷の大連から)引き揚げて25年たって、万感迫る思いだった。この時の日中交渉は、中国は最初からやる気だった。田中訪中の前に周恩来が公明党の竹入義勝委員長と会って、「竹入メモ」が渡されていた。中国側は日本安保条約(注1)も戦後賠償放棄も認める。尖閣諸島の問題には

——岩見さんは40年前、歴史の舞台を取材して何が印象に残っていますか。
岩見氏 記者70人で行って、先行隊が田中角栄首相を迎えた。周恩来首相と並んで閻兵した。北京秋天という感じですね。私自身、1947年に(生まれ故郷の大連から)引き揚げて25年たって、万感迫る思いだった。この時の日中交渉は、中国は最初からやる気だった。田中訪中の前に周恩来が公明党の竹入義勝委員長と会って、「竹入メモ」が渡されていた。中国側は日本安保条約(注1)も戦後賠償放棄をどう思うか」と聞いた。周は

日中國交正常化40周年



えんどう・ほまれ 1941年中国長春市生まれ。理学博士。筑波大名誉教授。東京福祉大国際交流センター長。中国社会科学院社会科学研究所教授。

遠藤 誉氏



えんどう・ほまれ 1941年中国長春市生まれ。理学博士。筑波大名誉教授。東京福祉大国際交流センター長。中国社会科学院社会科学研究所教授。

情熱が交渉成功へ導く
改革開放に「日本」活用

遠藤氏

——あなたも知っているように第

二次世界大戦において連合国に

統帥権を委任しなかったのは蔣介石だけだ。だから中国を代表する人物なのだ」と。田中はずばり言つて受け止める周には

——遠藤さんも中国生まれで

れ込んだというか。それで日中交渉が熟していく感じだった。

——遠藤さんも中国生まれで

交渉が熟していく感じだった。

——遠藤

つた時、「会わせたい人が2人いるんだ」と言って胡耀邦、趙紫陽に会わせた。「この2人が次の時代を取り仕切る。仲良くやつてくれ」と。その後中曾根さんは胡耀邦と親密になる。中曾根さんの靖国神社参拝取りやめも、参拝が胡耀邦にとって困るからという理由だった。日中の間の首脳同士の助け合いだった。現在に比べると当時はドラマが次々と起きていたなど不失脚し亡くなってしまう。感じがある。

——胡耀邦は天安門事件前に失脚し亡くなってしまう。

岩見氏（天安門事件後）江沢民、胡錦濤と指導者のスケールが小さくなつたと感じる。ざつと振り返ると、中国は中ソ対立では日本と結び、改革開放で

画があったという印象的。毛沢東時代への回帰ですか。

遠藤氏 私は紅いノスタルジーと呼んでいます。社会主義国なのに貧富の格差が激しい。毛沢東時代は貧乏だったが平等だった、いい時代だったと。毛沢

東は抗日戦争を戦つてやつつけた。しかし今の人民解放軍は日本をやつつけない。毛沢東像を掲げることで、逮捕を避け、政

府への不満を表明。若者は文革を経験していない。毛沢東の過ちや悲惨な状況を知らないので、「建国の父」というノスタルジーのイメージしかない。

——愛国主義教育の影響も。遠藤氏 愛国主義は「崇洋媚外」（注3）を排斥することがコア。当初、反日の要素はなかったが、94年に江沢民が学習指導要領によって愛国主義教育基地として抗日記念館を作り、学校の授業でも見学を入れた。そ

の教育を受けた若者が「愛国無罪」をスローガンにネットで呼び掛けて自発的に反日デモに参加し、一部が便乗してやりたい放題の暴徒と化している。

岩見氏 今回も反日という舞



来日した鄧小平副首相（左から2人目）と会談する福田赳氏首相（同3人目）。右は園田直外相＝1978年10月23日

台装置があつて、その上で踊っているわけで。反日が目的ではなくきつかけに過ぎない。また中国の変わり目に日本が登場するわけです。これに日本がどう対応するか。日本側の戦略、それが今、問われている。尖閣の国有化というのはうまい策ではない。日本固有の領土なのですから。

遠藤氏 黙つて棚上げして老齢にやつていればよかつた。岩見氏（次期トップ候補の）少し変わると期待したいが。

遠藤氏 私は変わらないと思う。9月9日に胡錦濤主席と野田佳彦首相がアジア太平洋経済協力会議（APEC）で15分間の立ち話をして、胡錦濤は「國有化は反対」「日本は事態の大性に気づいていない」と強烈に言って、大局的な立場に立つべきだと伝えたところ、日本は11日に国有化を閣議決定しました。胡錦濤はじめチャイナ

ナイン（9人の中国共産党政治局常務委員）は怒って、今回は断固戦いに挑むとして國際世論に訴えるべく「領土問題は存在する」と国連に持つていった。ひとたびチャイナナインが認めたものは習近平の時代に移ったとしても、この点は覆らない。

——日中両国に何が必要か。

遠藤氏 中国が國際世論を自分の方につけようと思うのなら、信頼ある品格のある国にならないと、大きな損失になる。過剰な愛国主義教育を進めることが、本当に中国のためになるのか。中国政府自身に跳ね返ってくる。一方、日本はもう少し相対的に位置付ける視点を養うべきだ。その方が自国の民を幸せにできる。

岩見氏 世界中の国が基本理念を探している場面だと思う。中国も米国も日本もそう。仏教は中国から日本にやってきたが、仏教の寛容の精神というのは日本の方が強い。意氣地のない、なめられる国になつては困るが、寛容さというのは日中の共通理念になりうるのではないか。そこは日本とどこか重なり合うという期待感もありますね。

遠藤氏 中国の民は文革まではマルクス・レーニン主義を信じていたが、文革の混乱で道じるべを失い、そのまま「先富論」を中心として改革開放に進んだ。そのため「向錢看」（錢に向かって進め）が蔓延し一部でモラルの崩壊を起こしていく。この精神土壤の中で若者に施される愛国主義教育の強化は必ずしもプラスには働いていない。今後の中国にとつては、まさにどこに精神の支柱を求めるかが大きな課題と思われます。